

Fecha: 25-01-2026
 Medio: El Mercurio de Calama
 Supl.: El Mercurio de Calama
 Tipo: Noticia general
 Título: 9 Lugar en las pruebas PAES de Matemáticas y Lenguaje ocupó la región en 2025

Pág. : 3
 Cm2: 668,6

Tiraje: 2.400
 Lectoría: 7.200
 Favorabilidad: 

27% de la energía del país es generada en Antofagasta

● La región aportó más de 23 mil GWh al Sistema Eléctrico Nacional. Las energías renovables consideran 10.700 GWh de generación, consolidando un liderazgo solar, eólico y de baterías, en datos de 2025.

58% de cobre fino

● La región alcanzará entre 3 y 3,3 millones de toneladas de producción de cobre durante la década, manteniendo sobre el 50% de la producción. Si hoy está en el 58% del total, descendrá al 51%, merced al crecimiento de otras regiones.

14,6% de pobreza

● Antofagasta es la cuarta región con menos pobreza en Chile, pero hay un deterioro respecto a la última década, según la Casen.

Fernando Cortez, gerente general de la AIA, también apunta estas fortalezas y debilidades. Ante la consulta del por qué existen visiones tan distintas respecto del desarrollo conseguido, su análisis es que hay un "desajuste" entre "la enorme diferencia entre lo que la región aporta a las arcas fiscales" y "la expectativa de infraestructura y servicios públicos correspondientes a ese nivel de aporte, cosa que no ocurre".

"El modelo tradicional de minería de enclave que existió hasta los años 80, prácticamente no generaba encadenamientos económicos y sociales con la comunidad y región donde operaban las faenas. En mi opinión esto generó un desapego y crítica a la industria minera que se fue consolidando como una cultura de la crítica. La cultura de la globalización y el desarrollo económico a nivel nacional y regional hace que las personas tengan mayores exigencias respecto a los estándares de calidad en sus ciudades y servicios sociales", apuntó.

Mauricio Zamorano Muñoz, seremi de Desarrollo Social y Familia, detalló que res-

Primer lugar en proyectos energéticos

● Existen 45 proyectos en la zona para el próximo quinquenio por US\$7.844 millones. Un total de 27 son de generación, 13 de almacenamiento BESS, cuatro de transmisión y uno de hidrógeno verde. La segunda región es Atacama, con una inversión de US\$ 2.479 millones, según datos de la Corporación de Bienes de Capital.

46 mil dólares per cápita

● Es el PIB regional, por lejos el más alto del país que era de US\$15,6 mil. Las regiones que nos siguen son Tarapacá y Atacama ambas con US\$23 mil, de acuerdo a datos del Banco Central. Por países, Argentina tiene un PIB per cápita de US\$13.970, Perú en torno a los US\$ 8.000 y Bolivia de unos US\$4.500. Los indicadores de Antofagasta solo son comparables con Europa. Inglaterra, por ejemplo, tiene un indicador de US\$52 mil; España de unos US\$ 38 mil; Francia de unos US\$44 mil e Italia de unos US\$ 35 mil.

9 lugar en las pruebas PAES de Matemáticas y Lenguaje OCUPÓ la región en 2025

19,7% de la población es extranjera

● Poco más de 124 mil inmigrantes viven en la Región de Antofagasta, lo que la convierte en la segunda región con mayor población extranjera, luego de Tarapacá. Le siguen Arica y Parinacota y la Metropolitana con porcentajes de 14,9% y 13,1% respectivamente.

Nivel Bajo

● En "Vivienda y entorno" y "Conectividad y movilidad", ofrece la ciudad de Calama según las conclusiones del Estudio Índice de Calidad de Vida Urbana - ICVU-. En la dimensión "Salud y Medioambiente" el resultado es "Medio alto". En "Condiciones socioculturales", el resultado es "Medio bajo". El análisis es realizado por la CCHC y la PUC.

pecto a los desafíos, es importante mejorar las condiciones de habitabilidad, de infraestructura pública y privada que hagan atractivo mirar la región para desarrollar un proyecto de vida familiar.

"Por lo mismo, se debe abordar el déficit en infraes-

tructura educacional, de salud, equipamiento urbano, acceso a vivienda y conectividad, así como mejorar el acceso a especialidades médicas".

Antonio Sánchez, presidente de la Cámara de Comercio de Antofagasta es coincidente con matícies.

50% del almacenamiento energético

● Está desarrollado en Antofagasta. La capacidad suma 1.269 MW, despliegue fundamental para dar soporte efectivo a la integración de energías renovables variables, gestionar las intermitencias y avanzar hacia operaciones más seguras.

Nivel Medio Bajo

● En "Vivienda y entorno" y "Conectividad y movilidad", ofrece la ciudad de Antofagasta, según las conclusiones del Estudio Índice de Calidad de Vida Urbana - ICVU-. En la dimensión "Salud y Medioambiente" el resultado es "Medio bajo". En "Condiciones socioculturales", el resultado es "Medio alto".

\$1,48 millones

● Es el ingreso imponible promedio de Antofagasta, también el más alto de Chile, que registra \$260 mil mensuales menos. La segunda región es Atacama (\$1.39 millones) y la tercera la Metropolitana (\$1.315 millones). El indicador más bajo está en El Maule, que registra un ingreso promedio de \$986 mil mensual.

Segundo mayor

Tiempo de espera por atención en el país registra Antofagasta: 420 días, según el Departamento de Estadísticas e Información de Salud (MinSal), a abril de 2025.

96 mil

● Trabajadores comutados hay en la Región de Antofagasta, según la última Encuesta Nacional de Empleo del INE. Casi un 30% proviene de Coquimbo, 16,5% de Valparaíso y un 14,4% de Biobío.

Enfatiza que las principales fortalezas de la región obviamente continúan y se han reforzado en lo económico: mineral y energético, a lo que se suma en mayor plazo la proyección del corredor biocéntrico y su potencial en diversificación económica.

Mauricio Zamorano
Sereni Des. Social



Antonio Sánchez
Pdte. Cámara de Comercio



"La calidad de vida ha mejorado, ha disminuido la pobreza, se ha recuperado dinamismo económico, hay mejoras en condiciones de habitabilidad... No obstante lo anterior, la proliferación de campamentos y la seguridad son preocupaciones".

Cristian Rodríguez
Director Inst.de Políticas Públicas UCN



"Respecto de la calidad de vida de la gente, creo que no ha mejorado e incluso creo que ha empeorado. Han existido algunos pequeños avances en espacios públicos, pero que van muy por detrás del aumento de su requerimiento".

Fernando Cortez
Gerente general AIA



"Hay una enorme diferencia entre lo que la región aporta a las arcas fiscales, por la vía del royalty, utilidades del Distrito Norte de Codelco, contratos con Corfo y lo que la región recibe como recursos de inversión vía FNDR y sectoriales".

3,6%

● (año 2024) del total de la Inversión Pública Nacional registró la Región de Antofagasta, alcanzando una cifra de \$342.492 millones, lo que es una disminución de -9,7% real, respecto del monto otorgado en 2023, según el Ministerio de Desarrollo Social. El año 2024 la Inversión Pública Sectorial, es decir, aquella que se decide en la capital, fue el 67,9% del total de la inversión pública en nuestra región: \$232.628 millones

37.193 millones de dólares exportó

● Antofagasta en 2024, es decir, más de un tercio de los envíos nacionales que sumaron 100.163 millones de dólares. La segunda región en importancia es la Metropolitana que alcanzó ventas por US\$10.643 millones, según cifras oficiales.

27.708 viviendas es el déficit regional

Según el Centro de Estudios de Ciudad y Territorios del Minvu (2024). El informe 2024-2025 de Techo Chile dice que más de 15.800 familias en la región habitan en campamentos y asentamientos informales. Son 154 asentamientos informales, principalmente en las comunas de Antofagasta, Mejillones, Calama, Taltal y San Pedro de Atacama.

"Para mí, el principal desafío es cómo logramos que el desarrollo económico, las nuevas inversiones, se extiendan a la comunidad local y contribuyan a disminuir la comutación laboral y permitan radicar localmente a más trabajadores y sus familias".

Rodríguez apuesta porque

el abordaje de estos desafíos se desarrolle con una planificación estratégica de largo plazo, como la Estrategia Minera para el Bienestar de la Región de Antofagasta (EMRA).

El consenso: la región tiene todo lo elemental para conseguir el salto al desarrollo. ☉